
动动车车高高铁铁将将让让旅旅游游驶驶入入快快车车道道
交通变局为烟台旅游发展铺路

本报记者 王晏坤

在开往烟台方向的火车上，
当问旅客去哪里玩时，“大连”、

“威海”等声音有时似乎盖过烟
台，“冬冷夏热”的旅游节奏也反
映出烟台旅游发展的不均，烟台
旅游发展亟需寻求新的出路。如
今烟台蓝色经济区建设如火如
荼、交通发展“步入快车道”，这
对烟台旅游的转型来说，是一个
大好时机。

动车高铁的建成

将推动旅游发展

7月27日，在烟台召开的市
委中心组读书会上，市委书记
张江汀强调，当前烟台经济的
重点是做好“向蓝色经济升
级”。针对烟台旅游业的发展，
张江汀提到，目前长岛北方生
态旅游度假岛建设正在加快
推进，昆嵛山生态特色发展已
经起步。

会上，市委副书记孟凡利
说，自1952年蓝烟铁路建设以
来，时隔60多年烟台市迎来了
新的历史机遇。青烟威荣城际
铁路将于2014年通车，龙烟铁
路年内全面建设，潍莱高速铁
路进入省规划，环渤海高速铁
路也在论证之中。“动车、高铁
的开通将极大改善我市客运
条件，推动旅游业实现跨越发
展。”在挖掘城市消费潜力方
面，要看到每年4500多万游客
的消费潜能，有针对性地培育
观光、住宿、餐饮、娱乐等各种
有可能的消费热点，满足不同
群体的消费需求。

既要“请进来”

又要“留得住”

“国内外区域经济实践证
明，交通基础设施及服务一体
化是区域经济一体化的前提
和先导，也是区域旅游经济发
展的前提条件。”鲁东大学副
校长、环渤海发展研究中心主
任柳新华说，以长三角地区为
例，它的迅猛发展首先得益于
高速公路网、铁路网的兴建，
以上海为中心的“一小时圈”、

“两小时圈”已经基本覆盖了
长三角的所有城市，也就自然
而然地推动了周边旅游业的
快速发展。

“目前来看，烟台市域公
路、高速、港口还是比较发达
的，但与外界的连接还存在欠
缺。”柳新华说，等各类高铁、
动车、机场、港口等建设完备
齐全，届时会有更多游人蜂拥
而来，从烟台到大连，甚至由
烟台转到天津，时间长了大家
就会爱上烟台。

“可是烟台的旅游要想快速
发展，光做到‘请进来’还不行，
还要‘留得住’。”柳新华说，交通
发达了，游客容易请进来了，还
需要拿丰富的、有特色的旅游资
源留住他们才行。《山东半岛蓝
色经济区发展规划》的批复，就
给烟台旅游如何“留住人”提供
了一个很好的方法。

蓝区建设助推

旅游逐步升级

2011年1月，国务院批复
《山东半岛蓝色经济区发展规
划》，山东半岛蓝色经济区建
设正式上升为国家战略。这是

“十二五”开局之年第一个获
批的国家发展战略，也是我国
第一个以海洋经济为主题的
区域发展战略。

作为中国优秀旅游城市
的烟台，随即把蓝色经济战略
作为统领全市发展的第一战
略。

据了解，为借蓝区建设东
风发展旅游业，烟台市规划编
制了《烟台蓝色经济区旅游发
展规划》和《蓬达旅业环半岛
蓝色经济区滨海旅游带度假
酒店集群建设暨打造半岛分
时度假基地规划方案》，且均
获得山东省旅游策划规划创
新奖。

《烟台蓝色经济区旅游发
展规划》中显示，未来烟台将
重点打造邮轮游艇、海上运
动、海上丝路、海滨度假、海岛
观光、海洋生态、葡萄酒、民俗
渔家乐、节事活动等九大产
品。

崆峒岛将变成

“休闲度假岛”

规划中最引人注意的当
属“海岛观光”的重点打造。
海岛观光，是海上旅游的一
种。业内专家认为，海上旅游
很可能将成未来烟台旅游发
展 的 新 模 式 、新 出 路 、新 定
位。

目前，烟台已经认识到了
这一点。据介绍，烟台规划、旅

游、城建等相关部门正在科学
规划芝罘岛和崆峒岛的开发，
并推进担子岛等无居民岛的
保护性开发，挖掘新的海上旅
游资源。

2013年8月5日10时，以崆
峒岛为代表的海上旅游资源
已经正式展开了生态修复示
范工程，为消除沿岸常住人员
产生的生产生活和建筑垃圾，
岛屿西侧与西南侧海岸将清
理垃圾并补砂修复。

崆峒岛是芝罘区第一大
海岛，周围海域海洋资源丰
富、生态环境优美。从《烟台崆
峒岛景区开发项目》规划来
看，这里将被整体旅游开发，
打造成一座极具休闲度假味
道的“度假岛”。

项目内容显示，未来将在
经过修复的崆峒岛上建设码
头广场区、渔村服务区、崆峒
山景区、月亮湾海上运动区、
蛇岛探险区、马岛海珍品观赏
区、豆卵岛潜水区及环岛游船
线路。

规划的主要项目包括，水
上活动中心、游艇俱乐部、潜
水俱乐部、垂钓俱乐部、酒吧、
海滩休闲屋、海草卵石屋、直
升机停机坪、渔人音乐广场
等。

项目相关人员孙炜介绍，
项目建成后，预计年接待游客
约68 . 7万人，年可实现营业收
入5亿元，年利润达1 . 8亿元。

业内人士认为，崆峒岛海
上旅游资源进入修复阶段，仅
是烟台海上旅游资源开发规
划建设的一个微小缩影。在未
来几年时间里，海上旅游将成
为全新的发展模式。

“动车、高铁的开通将极大改善我市客运条件，推动旅游业实现跨
越发展。”这是不久前，烟台市委副书记孟凡利说的一句话。未来烟台
的交通格局将出现大变化，烟台旅游需要抓住这一城市硬件提升的契
机，重找定位，探索更好的出路。这也是《破茧之旅》最后一篇关注的内
容。

这个夏天去哪玩？海昌·烟台
鲸鲨馆是您的明智之选！目前馆
内又出新玩法，经过训练的“吃奶
鱼”正式与广大游客见面。记者闻
讯到鲸鲨馆了解情况，得知目前
鲸鲨馆中的“吃奶鱼”们正在由专
业的动物驯养人员，进行紧锣密
鼓的训练。鲸鲨馆水族部林部长
告诉记者，“吃奶鱼”展区在最近

几天吸引了大批游客前来观光。
一进入鲸鲨馆，记者就看到

一个水池周围挤满了人。当游客将
奶瓶伸入水中的时候，里面的动物
就会迅速地向奶瓶游来，争先恐后
地抢奶嘴，可是它们不是哺乳动
物，而是一群鱼！由于它们有着“樱
桃大口”，吸食奶瓶里的奶，因此称
为“吃奶鱼”。众鱼争食不稀罕，抢

着吮奶嘴就稀罕了。鱼儿们的“腮
帮子”一鼓一鼓，用劲猛吸几口。

“吧嗒、吧嗒”吃得不亦乐乎，吸力
十足。一会儿工夫，游客手中的奶
瓶就底儿朝天了。

“吃奶鱼”的原型其实是锦鲤，
它们体格健美、色彩艳丽、花纹多
变、泳姿雄然，具有极高的观赏和
饲养价值。体长可达1-1 . 5米，寿命

也极长，平均年龄为70岁，因此被
视为吉祥的象征。相传它们能为人
们带来好运，是备受青睐的风水鱼
和观赏宠物。

种种传说为“吃奶鱼”披上了一
层层神秘的色彩。“吃奶鱼”作为一
种新鲜的休闲娱乐形式，深受各个
年龄段人士的喜爱。用奶瓶喂鱼，集
娱乐、健康于一身，人们传播爱心的

过程，也是人鱼同乐的过程。
“吃奶鱼”项目作为海昌·烟

台鲸鲨馆丰富的暑期文化大餐之
一，旨在增加鲸鲨馆娱乐方式的
多样性，增强与游客们的互动，丰
富儿童的暑期生活。您还在犹豫
什么？趁着暑期长假，带上家人孩
子、邀上三五好友，到鲸鲨馆抢先
体验一下吧！

鲸鲸鲨鲨馆馆引引进进全全新新娱娱乐乐项项目目““吃吃奶奶鱼鱼””

交通壁垒依旧是烟台旅游的发
展障碍。业内人士认为，烟台还要加
强交通设施建设，实施旅游畅通战
略，这是烟台旅游业打破交通瓶颈制
约、提高景区景点接待能力的一个途
径，对促进旅游资源深度开发，对提
高烟台旅游品牌形象和市场竞争力
意义重大。

业内人士介绍，从需求方面看，
交通是旅游者完成旅游活动的先决
条件。“现在生活节奏这么快，游客可
用于旅游的时间总是有限的，如果克
服空间距离占用的时间超过一定限
度，旅游者会改变对旅游目的地的选
择，甚至会取消旅游计划。”

从供给方面看，交通则是发展旅
游业的命脉。交通是旅游业的重要组
成部分，是旅游完成的充要条件。旅
游功能结构系统包括三部分：旅游客
源地，主要是现有及潜在的旅游者；
旅游目的地，主要是旅游直接服务
商；旅游交通，主要是交通设施及服
务等。

“三者之间是相互联系、相互影
响的功能系统，其中旅游交通作为旅
游通道的物质主体，是连接旅游目的
地和旅游客源地的重要纽带，是旅客
往返旅游目的地的途径，是完成旅游
必不可少的重要环节。”

本报记者 王晏坤

交通是旅游

的传送命脉

对烟台发展蓝色经济区旅游的
重要性，山东大学管理学院教授王德
刚，青岛大学旅游学院教授、博士马
波均有自己的见解。

“山东蓝色经济发展的重头戏在
青岛和烟台这些地区，烟台的海上旅
游开发，可以直接影响到环渤海经济
圈和东北亚经济圈旅游的整体格
局。”王德刚说。

对于规划中的海岛和海上旅游
方面，马波建议烟台要“看重”长岛建
设国际休闲度假岛这一契机，把海岛
开发和海上邮轮做起来，利用长岛在
环渤海经济圈内重要的交通地位，建
立枢纽港，通过长岛地域优势的辐射
功能、通过海上运输，确立烟台在蓝
色经济发展中的枢纽地位。

本报记者 王晏坤

海上旅游开发

是重要一步

崆峒岛还
有待开发，许多
村民需要乘船
外出买生活品
(资料片 )。 本
报记者 李泊
静 摄
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